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Prot 008/15 

ASSEMBLEA ORDINARIA DEI SOCI FLI-SICILIA 
VERBALE SEDUTA 

30 APRILE 2016 
ASP 6 - AULA ALBEGGIANI - VIA LANCIA DI BROLO - PAL ERMO 

 

ORARIO  15.45 – 18.30 

PARTECIPANTI 
Soci ordinari Fli – Sicilia 

Studenti  CL Logopedia Università di Palermo 

PRESENTI 
N° 28 soci ordinari FliSicilia, di cui 8 in delega 

Studenti CL Logopedia Università di Palermo 

DELEGHE 

1. Di Liberto Claudia delega Ciuro Patrizia 
2. Sanfilippo Bianca delega Sammartano Vincenza   
3. Chiara Silvestri delega Lo Duca Ivana  
4. Eleonora Plano delega Miriam Martorana 
5. D’Ales Giuseppe delega Maria Rosa Paterniti 
6. D’Antoni Annalisa delega Gangi Rosaria 
7. Russello Monia delega Ciuro Patrizia 
8. Marialuisa Mancuso delega Ivana Lo Duca 
 

ORDINE DEL 
GIORNO 

1) Comunicazioni del Presidente: aggiornamenti Regionali, 
Nazionali ed Europei;  

2) Comunicazioni del Vice-Presidente: riorganizzazione dei servizi 
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sanitari nelle ASP siciliane 

3) Approvazione Bilanci consuntivo 2015 e preventivo 2016, come da 
statuto; 

4) Resoconto delle attività di segreteria e programmazione 2016; 

5) Interventi preordinati di Soci che si sono resi disponibili:  
 - Sintesi Giornata Europea 2016: G. D’Ales  
 - Progetto di prevenzione nelle scuole: M. Palazzotto 
 - Ricognizione sull’ADI in Sicilia: M. Martorana, E. Plano, L.    
Cannistraro 
 - Report questionario indagine associativa 2015: A. Di Dio 
 
6) Varie ed eventuali. 

ALLEGATI 
(A) Foglio presenze con firme e deleghe 
(B) Bilancio consuntivo anno 2015 
(C) Bilancio preventivo anno 2016 

 

COMUNICAZIONI DEL  
PRESIDENTE  FLI-SICILIA 

MARIA ROSA PATERNITI  

Il Presidente avendo constatato che in seconda convocazione il numero dei soci presenti è quello che 
legalmente occorre per avviare i lavori assembleari, apre i lavori, nominando il Socio Ordinario e 
Segretario Generale di FliSicilia Ivana Lo Duca come Segretario dei Lavori assembleari per la redazione 
del verbale. 

Il presidente legge l’OdG ed inizia ringraziando tutti i colleghi che attivamente si impegnano per 
perseguire gli obiettivi della Associazione e della Federazione.  

Si avviano le comunicazioni inerenti la Politica sanitaria nazionale allo stato attuale, trattando i temi 
inerenti il rafforzamento, con il nuovo Statuto, del CONAPS; il DdL 1324 Lorenzin, nel cui articolo 3 si 
affronta il riordino della disciplina degli Ordini delle professioni sanitarie, prevedendo tra l’altro 
l’istituzione dei seguenti ordini professionali (comma 9): delle professioni infermieristiche, delle 
ostetriche e degli ostetrici, delle professioni sanitarie della riabilitazione, dei tecnici sanitari di radiologia 
medica e delle professioni sanitarie tecniche, della riabilitazione e della prevenzione (in quest’ultimo 
ordine confluisce anche la professione di osteopata).  
Vengono affrontati inoltre aggiornamenti inerenti il  DdL 2224 Gelli (sul rischio clinico), il Comma 566 
L. 190/2014 (sulle competenze avanzate), il Percorso Universitario di 5 anni (da NetQues), il Documento 
della Libera Professione, in fase di revisione dopo  il convegno Nazionale Fli del 12 marzo scorso.  
Si procede con le informazioni inerenti lo stato attuale dei GIS sul DSL, DSA, PARKINSON, gli incontri 
istituzionali così come inseriti in AGENDA FLI ed il numero di soci iscritti in FLI che ammonta a 3000 
circa, sottolineando il notevole  incremento. Si aggiornano i presenti sulle tematiche inerenti le Politiche 
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regionali definite in  Direzione Nazionale e che riguardano: 
- Il lavoro di raccordo con tutte le regioni con la gestione di un coordinamento nazionale  
- L’organizzazione di 4 Progetti attuali  
- PDTA (ricognizione in ogni regione)  
- Fabbisogno Formativo (informazioni di come procedono le rilevazioni nelle varie regioni) 
- Legge Reg DSA (gruppo operativo, per la stesura di un documento di posizione della FLI)  
- Qualità nelle Università (questionario per la rilevazione dello stato attuale)  

In Politica Europea vengono evidenziate le tematiche inerenti:  la Tessera Professionale europea, che  
attualmente riguarda alcune professioni, ma che in futuro potrebbe riguardare anche la nostra 
professione; la Direttiva europea del Cplol per i Rifugiati, che sarà redatta dal Cplol per essere inviata ai 
Governi di ogni stato, segnalando che la figura del Logopedista per le competenze specifiche circa la 
comunicazione verbale e non verbale può essere adatta all’accoglienza dei rifugiati che in questo 
momento storico rappresentano una emergenza da fronteggiare con persone in grado di farlo;  la 
prossima Assemblea generale del Cplol che si terrà  ad Atene; il Common training test (prova attitudinale 
ingresso); il convegno sulla Bioetica del 19 ottobre; la Giornata Europea della Logopedia del 2017, che 
vedrà come argomento la deglutizione; l’apertura alla selezione dei candidati per il Congresso CPLOL 
del 2018. 
I temi inerenti la politica Regionale riguardano i rapporti con l’Assessorato Salute Sicilia, la 
Commissione Ecm, il Tavolo Riabilitazione, DSA e Sordità, gli Atti aziendali e le piante organiche delle 
ASP siciliane. Gli altri enti con cui si è collaborato vedono: il Coordinamento dei Diritti dell’handicap, 
l’Ordine dei Medici, la Consulta delle Professioni sanitarie, il Garante della Disabilità Regione Sicilia e 
la necessità di istituire una Agenda Fli Sicilia per gli impegni istituzionali, invitando i soci a farsi risorsa 
per la partecipazione agli stessi. 
Si ritiene opportuno proporre l’organizzazione di : una Commissione scientifica per la gestione dei 
patrocini e la formazione ECM; una Commissione Università per la gestione della rappresentanza nelle 
sessioni di laurea e dei rapporti con i referenti dei CdS L e LM; una Commissione permanente per la GE, 
circa la gestione annuale della Giornata Europea e , secondo la riflessione comune, la creazione di altri 
Gruppi scaturiti dal lavoro dei colleghi che oggi intervengono. 
Le comunicazioni del Presidente si chiudono con gli interrogativi circa la nuova sfida posta dalla 
possibilità di giungere all’istituzione dell’Ordine Professionale entro quest’anno.  

 

COMUNICAZIONI DEL VICE-
PRESIDENTE: Riorganizzazione dei servizi 
sanitari nelle ASP siciliane 

PATRIZIA CIURO  

Il Vice-Presidente Dott.ssa Patrizia Ciuro passa in rassegna alcuni aspetti  territoriali inerenti la 
Riorganizzazione dei servizi sanitari nelle ASP siciliane.  

Inizia l’analisi della situazione attraverso la citazione della DELIBERAZIONE N° 48 DEL 29.1.2016 
inerente l’ASP 9 di TRAPANI, da cui emerge, tra i vari aspetti, l’assenza della figura del logopedista 
nelle UOS di NPIA e Neurologia. Presso l’ASP 7 di RAGUSA, emerge una diminuzione dei posti letto 
(da 833 a 821) con DELIBERAZIONE N° 44 DEL 29/1/16.  

Viene analizzata la situazione dell’ASP 2 CALTANISSETTA con DELIBERA DEL 15-1-2016 e quella 
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dell’ ASP 8 di SIRACUSA con DELIBERAZIONE N. 50/29.01.16.  

Presso l’ASP 1 di AGRIGENTO, con DELIBERAZIONE N. 51 DEL 29 GENNAIO ’16, emergono n.10 
posti di Tecnico Logopedista (D) (nuova dotazione organica ex DA 1380/15, 2 in ospedale e 8 nel 
territorio 2 c/o DSB Agrigento-RSA,1 DSB Casteltermini,1 DSB Canicattì, 1 DSB Licata, 1 DSB 
Sciacca, 1 DSB Ribera,1 DSB Bivona), di cui 6 posti coperti e 4 posti vacanti e disponibili; n.5 posti 
vacanti e disponibili di Dirigente delle Professioni Sanitarie nel Territorio su un totale di 64 posti per la 
dirigenza non medica. 

Presso l’ASP 5 di MESSINA, con DELIBERAZIONE N. 52 DEL 29.01.’16, risultano: n.1 Dirigente 
Sanitario Personale della Riabilitazione nello staff della Direzione Sanitaria; n.1 Logopedista c/o U.O. 
ORL Osp. Taormina n.13 Logopedisti nell’ UOC Riabilitazione adulti e minori della provincia; n.2 
Logopedisti c/o UOC Riabilitazione Età evolutiva dell’Area Metropolitana, con un totale di 16 
logopedisti di cui 15 logopedisti nell’Area della disabilità/Dipart. delle Attività socio-sanitarie-Territorio) 
+ 1 logopedista Osp.Taormina. Quindi 11 posti occupati e 5 posti vacanti. 

Presso l’ASP 6 di PALERMO, con allegato ALLA DELIBERA N.00199 DEL 17.3.16, si evidenzia un 
totale complessivo in dotazione organica di n. 26. In servizio ASP a tempo indeterminato n. 9; Posti 
vacanti n. 17; Incarichi a tempo determinato al 6/15 n. 8. 

Analizzata inoltre la situazione inerente l’A.O. PER L’EMERGENZA CANNIZZARO (CT) con 
DELIBERA N.49 DEL 29.1.16, e l’ARNAS GARIBALDI di CATANIA con DELIBERAZIONE DEL 
26.1.16. 

Su Palermo evidenziate le situazioni inerenti l’ ARNAS-CIVICO PALERMO (DELIBERAZIONE N.47 
DEL 29.1 16) e l’A.O.O.R. VILLA SOFIA-CERVELLO. 

 

APPROVAZIONE BILANCI CONSUNTIVO 
2015 E PREVENTIVO 2016,  COME DA 
STATUTO 

ROSARIA GANGI  

Il Segretario Economo prende la parola e illustra i bilanci in ogni dato contenuto nel documento.  

In sintesi si determina che: 

• Bilancio Consuntivo 2015 
Si è registrato un numero di entrate che è andato a pareggio in chiusura in vista delle numerose spese 
affrontate per la tenuta del portale FLI, il pagamento del consulente del lavoro, lo stipendio del 
segretario, l’affitto, le spese di segreteria. Chiusura in pareggio. 

• Bilancio Preventivo 2016 
Si prevede per il 2016 una chiusura del bilancio a pareggio. 

I bilanci visionati e letti vengono approvati per alzata di mano all’unanimità.  

Si procede poi con la lettura di un “bilancio morale” in cui il segretario economo elenca i numerosi 
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traguardi raggiunti dall’associazionismo nell’ultimo periodo, elencando tra i vari punti, ad esempio, la 
possibilità per i Soci di partecipare a dei corsi FAD gratuitamente, di usufruire di scontistica per 
iscrizione a corsi o acquisto di materiale di lavoro, di poter ottenere maggiore visibilità e 
riconoscimento della professione a livello nazionale ed europeo. 

 

 

RESOCONTO DELLE ATTIVITÀ DI 
SEGRETERIA E PROGRAMMAZIONE 2016  

IVANA LO DUCA  

Sui servizi e sull’organizzazione della segreteria riferisce il segretario generale di Fli-Sicilia, 
introducendo un’analisi dei servizi offerti dalla segreteria regionale tra i quali ricordiamo: la Gestione 
dell’Assicurazione attiva con Italiana Assicurazioni, la Gestione delle Iscrizioni FLI e delle 
problematiche annesse, la tenuta degli aggiornamenti del Dossier Socio, la Gestione delle Anagrafiche 
Cogeaps, la Formulazione di documenti per i rappresentanti alle sessioni di Laurea (come compito 
istituzionale), la gestione dei Patrocini regionali, nonché i relativi Servizi svolti dalla segreteria quali 
protocollo, invio email, indirizzario dei servizi di Logopedia e i due giorni di apertura al pubblico per 
dare risposta agli utenti e ai Soci.  
Si è ribadita l’importanza della collaborazione dei Soci in quanto si ha adesso l’obbligo di garantire ai 
Soci servizi di segreteria anche alla FLI e alle Istituzioni, e che se prima era di fondamentale 
importanza lavorare insieme condividendo la progettualità comune, oggi è necessario dare risposte sulla 
gestione dell’associazione regionale ad una realtà nazionale in contatto “costante” con le Istituzioni.  
Viene inoltre esposto come problematico l’aggiornamento inerente l’INDIRIZZARIO DEI SERVIZI 
DI LOGOPEDIA della Regione Sicilia, per l’aggiornamento del quale, tra la fine di dicembre 2015 e 
l’inizio del mese di gennaio 2016, è stata inviata a tutti i soci per e-mail la tabella per la rilevazione dei 
servizi di logopedia (pubblici e privati), necessaria appunto per un ulteriore aggiornamento 
dell’indirizzario.  
Alla luce delle risposte ricevute si evince che soltanto 15 soci hanno inviato l’aggiornamento della 
propria posizione lavorativa all’interno dei servizi di logopedia. 
L’intervento si conclude con una analisi dell’andamento iscrizioni soci (dal 2009 al 2016), il quale è 
risultato crescente fino al 2014, ma che negli ultimi 2 anni sta riscontrando un leggero calo, a fronte 
invece dei maggiori servizi e vantaggi offerti ai soci. 

 

INTERVENTI PREORDINATI  

DI SOCI CHE SI SONO  

RESI DISPONIBILI  

M.R. PATERNITI per GIUSEPPE D’ALES 

MARISA PALAZZOTTO  

MIRIAM MARTORANA  

ALICE FLAVIA DI DIO  

GIORNATA EUROPEA 2016: G.D’ALES . 
A causa della assenza del Dott. G.D’Ales, referente per la Giornata Europea, il lavoro da lui preparato 
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viene esposto dal Presidente M.R.Paterniti.  
Viene ricordato ai soci che dal 2004 il CPLOL organizza tale evento con il raggiungimento in questi 
anni di numerosi ed importanti obiettivi, quali l’ampliamento della domanda di salute, una maggiore 
visibilità della professione, una migliore conoscenza della figura professionale nonché la presenza di 
cittadini più informati e consapevoli. 
Vengono proiettati il comunicato nazionale sulla GE del 2016, seguiti poi dalla comunicazione delle 
iniziative promosse in ambito regionale. Tra le iniziative vengono elencate il FILO DIRETTO on-line, 
per il quale per il mese di marzo le richieste pervenute via mail all’indirizzo flisicilia@fli.it vengono 
inoltrate agli Esperti, i numerosi PUNTI INFORMATIVI PROVINCIALI dettagliati per provincia, la 
Stampa e diffusione delle iniziative e del Comunicato Nazionale su tutto il territorio della Regione 
Sicilia, la creazione del Gruppo Facebook “G.E. Logopedia FLI SICILIA 06/03/16  PAROLE IN 
MOVIMENTO, LA DISPRASSIA”, a cura dei Dott. Log. D’Ales, Paterniti. 
Viene inoltre anticipato ai Soci l’argomento inerente la prossima GE del 2017,  che affronterà il campo 
della DEGLUTIZIONE. 

 

PROGETTO DI PREVENZIONE NELLE SCUOLE: M. PALAZZOTTO . 
In seguito alla richiesta fatta all’Università, al Preside della Scuola di Medicina, al Coordinatore della 
Classe delle Riabilitazione e al Corso di Laurea in Logopedia da un dirigente scolastico di un istituto di 
Misilmeri (PA),  la dott.ssa Paterniti risponde a tale richiesta dicendo che non è possibile fare in modo 
che gli studenti dell’università vadano presso il suo istituto per intervenire sulle problematiche del 
linguaggio dei propri studenti, ma che noi come figura professionale possiamo intervenire in ambito 
scolastico con atti di prevenzione primaria e secondaria, attraverso ad esempio degli Sportelli 
Informativi o dei Laboratori specifici. Per effettuare una prima analisi dei bisogni, si chiede la 
disponibilità ad un socio del territorio, Dott.ssa M.Palazzotto, che si reca presso l’Istituto per 
individuare in maniera più precisa quale bisogno scaturisce dalle richieste del dirigente scolastico. 
La collega M.Palazzotto individua come aree di intervento in ambito di prevenzione primaria e 
secondaria, aspetti inerenti il potenziamento delle abilità emergenti in ambito comunicativo e 
relazionale, linguistico, sui prerequisiti di letto-scrittura, sulla coordinazione oculo-manuale e motorio-
prassica e sulla percezione visuo-spaziale, approfondendo gli aspetti fonetico-fonologico, lessicale-
semantico, meta fonologico, del ritmo. 
 
 
RICOGNIZIONE SULL’ ADI  IN SICILIA: M. MARTORANA.  
La Socia Miriam Martorana, in collaborazione con il Presidente Fli-Sicilia e le socie Eleonora Plano e 
Laura Cannistraro, inizia un lavoro di indagine che andrà a descrivere la situazione dell’A.D.I. (che 
offre un servizio di attività domiciliare integrata) sul territorio siciliano. In particolare rileverà 
l’identificazione degli Enti che si occupano del servizio, l’analisi dei bisogni del terapista, il rispetto 
della dignità professionale.  
Tale ricognizione scaturisce da una segnalazione fatta in associazione (nel dicembre 2015) da una 
collega: le si proponeva 8,28 euro al netto a singola prestazione eseguita. La collega si è dunque chiesta 
se fosse dignitoso per la professione accettare una remunerazione di tal tipo. 

La Socia Miriam Martorana specifica che le persone che conducono l’indagine sono Soci Ordinari FLI, 
operanti sul territorio siciliano, che svolgono o hanno svolto A.D.I. per un arco temporale non inferiore 
ai 3 mesi lavorativi. Emergono dalle rilevazione alcune criticità riscontrate dai professionisti nello 
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svolgimento dell’A.D.I.:  

•Congruenza del salario alla figura professionale;  

•Lavoro a P.Iva nella maggior parte dei casi; 

• Il contratto a P.Iva per A.D.I non è differenziato da quello del servizio ambulatoriale dello stesso ente;  

•Numero inferiore di terapisti effettivi rispetto alla richiesta effettuata dall’ente con conseguente surplus 
lavorativo dei terapisti attivi;  

•Copertura A.D.I. di zone differenti della città e/o copertura di più distretti spesso anche senza rimborso 
spese e/o carburante nell’arco della stessa giornata (non tenendo in considerazione traffico, Km, 
tempo);  

•Obbligo da parte del professionista di cercare un proprio sostituto per ferie e/o malattia;  

•Puntualità del pagamento.  

Si è fatta dunque una analisi ed identificazione dei servizi che erogano l’ A.D.I. sul territorio siciliano, 
sulla la tipologia di contratto che viene offerto al professionista, sulla remunerazione del professionista 
e ci si è chiesti cosa viene tenuto in considerazione per la remunerazione professionale (Titolo di studio, 
utilizzo del mezzo, Km, tempo, …); ci si è chiesto inoltre se sono presenti rimborsi spese e/o carburante 
e si è passati dunque all’analisi dei dati raccolti.  

Dai primi dati ciò che è significativamente evidente è che la retribuzione media sia di <20/15 euro a 
prestazione eseguita. 

L’indagine è ancora in corso. Alcune criticità, oltre alla difficoltà di reperire i contratti su internet, sono 
quelle legate al reperire informazioni anche a causa di una mancanza di una rete di comunicazione fra 
terapisti della stessa strutture e fra terapisti di strutture differenti, a comprendere differenti «tipologie» 
di rapporto lavorativo e differenti «tipologie» di enti/cooperative che offrono il servizio. Inoltre la 
maggior parte dei professionisti lavora a P.Iva e non ci sono dei contratti ben definiti perché sono 
identici a quelli del servizio ambulatoriale.  

 

REPORT QUESTIONARIO INDAGINE ASSOCIATIVA 2015: A. D I DIO  

La socia Alice Di Dio, in accordo con il Presidente, ha predisposto un questionario con compilazione 
anonima denominato: Indagine associativa 2015, per la rilevazione del grado di interesse di soci e non 
soci verso l'associazione.  
E' stato inviato a dicembre 2015, ha avuto 86 risposte con la presenza di 11 non soci.  
La collega ha presentato i dati che in generale sono soddisfacenti; si terrà conto delle criticità segnalate. 
Si è ritenuto opportuno migliorare lo strumento definendo meglio alcune domande. Si concorda di 
utilizzarlo periodicamente per monitorare il grado di soddisfazione dei colleghi e per evidenziare le 
criticità per pianificare strategie di risoluzione. 
La collega si è mostrata disponibile a proseguire in tal senso nel lavoro. 
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